

PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE

FEDERACION DE ESTUDIANTES

Carpeta unedio andrecte

PERIODO Presidencial

DISCURSO DEL PRESIDENTE DE LA FEDERACION DE ESTUDIANTES DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE, SEÑOR CLEMENTE PEREZ ERRAZURIZ, CON MOTIVO DE LA INAUGURACION DEL PRIMER ENCUENTRO NACIONAL JUVENIL DEL MEDIO AMBIENTE, REALIZADO EL 25 DE SEPTIEMBRE DE 1991.

Señor Presidente,
Rector,
Señores Ministros,
Señores Parlamentarios,
Señores Representantes de Organismos Internacionales
Señores Representantes de Organismos No Gubernamentales
Autoridades universitarias
Amigos,
Trabajadores, y
Estudiantes

Cuando hablamos de Medio Ambiente muchos pensaron que nos referíamos al smog, a la contaminación atmosférica de Santiago o algún otro tipo de contaminación. Muchos habrán pensado que interesante, pero ¿por qué preocuparse de estas cosas?

Antes los estudiantes de la Universidad Católica fuimos protagonistas de la historia, fuimos actores fundamentales en la reconstrucción de la democracia, y ahora nos preocupamos de la contaminación. Existen en nuestro país serios problemas de pobreza, de cesantía, de marginalidad, de drogadicción y alcoholismo juvenil ¿yla FEUC se preocupa del Medio Ambiente?



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE - 2 - FEDERACION DE ESTUDIANTES

Para muchos puede aparecer este tema como secundario, o un tema demasiado a futuro frente a los graves problemas señalados. Nuestra respuesta, que hoy nos confirma la presencia de ustedes aquí y muy especialmente la del Presidente de la República, es enfática, el medio ambiente no es hoy un tema menos vigente que otros, no es un tema secundario sino que por el contrario, es absolutamente prioritario.

No estamos pensando solo en el smog, estamos pensando en el país entero y sus más de 800 problemas de contaminación que van desde la sobreexplotación de peces y mariscos, las escasez de agua potable y el avance a paso agigantado del desierto por el norte, hasta la contaminación de las aguas y la erosión de los suelos en el sur.

De ahí la importancia de este desafío y por eso la necesidad de darle un carácter nacional a este Encuentro.

Por eso estudiantes de nuestra Universidad, especialmente de la Vocalía de Medio Ambiente, que son quienes han hecho posible este encuentro, recorrieron el país y fueron casi a todas sus regiones a invitar a los jóvenes, y la respuesta de estos jóvenes fue excelente. Ellos tenían sus proyectos y sus propuestas en regiones. Esos jóvenes han tenido que viajar desde muy lejos, hoy están con nosotros. Nos han traído sus trabajos, sus sueños y sus anhelos de un país más limpio y puro.

* *

Luego nos fuimos dando cuenta de la magnitud de nuestra tarea. No filo hablábamos de un Encuentro Nacional de Ecología y de todo lo que eso implicaba por lo largo de nuestro país, por la gran variedad de ecosistemas que comprende y por el gran número de problemas de contaminación que teníamos que enfrentar, sino que estábamos hablando de algo mucho más ambicioso, estábamos hablando de medio ambiente.



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE - 3 - FEDERACION DE ESTUDIANTES

La falta de alimentación, la mortalidad infantil, la escasez de vivienda o de servicios básicos como el agua potable, son también desaffos propios del medio ambiente y de la calidad de vida, incluso e incluso lo son cesantía, el subempleo, el difícil acceso a la Edu ición Superior. Aqui está la urgencia y vigencia de este tema. Esta es la reflexión central: estamos pensando a futuro, de cómo hacer que nuestros hijos hereden un mundo habitable y vivible, estamos pensando a largo plazo, más allá de la contingencia. Nos encontramos buscando la manera de preservar recursos para más adelante, sin embargo (lo sabemos perfectamente y nuestra iglesia nos lo recuerda). Los pobres no pueden esperar.

¿Explotamos entonces los recursos?, ¿o podemos pensar también en la pobreza del futuro?

Esta es la complejidad y la contradicción que nos anima a seguir. Los pobres y marginados son siempre los perjudicados, ya sea por una explotación irracional de los recursos naturales, pues ante la contaminación son siempre ellos los más indefensos, ya sea por una falta de explotación de recursos, pues en ese caso se profundiza la desigualdad y se desaprovecha la creatividad, la cultura, o el potencial productivo y de trabajo de muchos hombres y mujeres de nuestro país, lo que en definitiva es un costo aún mayor en calidad de vida y medio ambiente.

Surgen así los grandes desafíos que involucran a la sociedad entera. Creemos que es necesario un gran esfuerzo que requiere de todos, que requiere del Gobierno, de la empresa privada, de los partidos políticos, de las universidades y de cada uno de nosotros.

1º Requiere del Gobierno, pues el gobierno de un país debe conducir a su pueblo por un camino de paz y desarrollo, y sólo habrá verdadero desarrollo en la medida que éste sea integral, es decir, que se respete la dignidad del hombre y todos sus derechos, como también que se respete la dignidad de la naturaleza y del entorno en que vivimos.



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE _ 4 - FEDERACION DE ESTUDIANTES

Esta vocación por un desarrollo integral, el desarrollo sostenido, le exige a un gobierno políticas cápaces de sobreponerse a muchos intereses creados, de modificar hábitos sociales y productivos, y de promover la cooperación entre los pueblos.

Sólo de esta manera el desarrollo será integral y se confirmará lo que el Papa Pablo VI señalaba: "el desarrollo es el nuevo nombre de la paz".

- 2º Este grandesafío de un desarrollo integral también requiere de la empresa privada. El protagonismo que ha alcanzado la empresa privada en términos de producción se debe extender al cuidado del medio ambiente y crear un clima cálido, y motivante y de participación de los trabajadores dentro de la empresa y de participación dentro de la empresa.
- 3° Los partidos políticos también tienen un rol fundamental que cumplir. Ya no basta con proclamar su preocupación por el medio ambiente. Es hora de proponer, es hora de explicar qué entienden por desarrollo sustentable, es hora de tomar las banderas de los jóvenes y esta es una ellas.
- 4° También tienen mucho que decir las universidades, y creo que no han dicho lo suficiente.
- 5° Creo, en definitiva, que somos todos y cada uno de nosotros los que tenemos que comprometernos y tomar una opción determinada.

Cobierno, empresa privada, partidos políticos, universidades y cada uno de nosotros debe tomar una opción, pues hay distintos estilos de desarrollo y sólo el desarrollo integral, sustentable, asegúra los valores de la justicia y de la solidaridad para esta generación y para las que vienen.



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE FEDERACION DE ESTUDIANTES

Este Encuentro es eso, una búsqueda de compromisos. opción como generación, es decir los jóvenes estamos por el Medio Ambiente, por la solidaridad, por una vida más digna para aquellos chilenos y chilenas que se debaten en la miseria.

No queremos hipotecar nuestro futuro, ni tampoco sacrificar la posibilidad de crecer.

Por eso más de 1.000 jóvenes de todo el país han querido participar en este desafío de proponer. Más de 1.000 jóvenes que han visto aquí un espacio y han querido ser oídos.

Por eso le agradecemos Presidente que nos haya venido a oir, pues no siempre es fácil que los jóvenes seamos oídos. Pero usted nos ha escuchado y ha confiado en nosotros, como también lo han hecho la Municipalidad de Santiago, el Ministerio de Bienes Nacionales, el de Educación, como también lo han hecho empresas como Codelco, el Metro y la Corporación de la Madera.

Gracias a todos ustedes este Encuentro ha sido posible.

Para terminar, quisiera recordar las palabras de un chileno que murió un 23 de septiembre, hace casi exactamente 18 años: "El Océano Pacífico se salía del mapa!

No había donde ponerlo.

Era tan grnade desordenado y azul que no cabía en ninguna parte. Por eso lo dejaron frente a mi ventana."

Esas palabras de Neruda simbolizan este Encuentro, pues representa a cientos de jóvenes que buscan un espacio, un espacio de naturaleza, de aire puro, de juventud.



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE - 6 - FEDERACION DE ESTUDIANTES

Ojalá que este Encuentro sua como una ventana llena de colores, llena de jóvenes comprometidos con el presente y con el futuro de nuestra patria, que por sobre las distancias geográficas y las diferencias políticas le hemos venido a decir al Presidente de la República: Este es nuestro compromiso, usted puede contar con nosotros.

Muchas gracias